



**GOMOS**  
BCIE

les presentamos  
a nuestros países miembros

**Reino de España**

# 18 años de cooperación entre España y el BCIE han demostrado el compromiso firme con el desarrollo de la región

**Sobre el Reino de España:** con más de 47 millones de habitantes, España es un país cosmopolita que cuenta con una superficie de 505,990 km<sup>2</sup>, incluyendo su área insular compuesta por las Islas Baleares y el archipiélago canario, además de las ciudades situadas en el norte de África: Ceuta y Melilla.

Ubicado al suroeste de Europa, ocupa el 80% de la península ibérica, y limita al Norte con el mar Cantábrico, Francia y Andorra, al este con el mar Mediterráneo, al sur con el mar Mediterráneo y el océano Atlántico, y al oeste con el océano Atlántico y Portugal.

**Riqueza cultural:** España está lleno de tradiciones, historia y cultura.

En gastronomía ha destacado por sus paellas y tapas, caracterizando sus sabores por un estilo que oscila entre lo rural y costero. Además, posee una gran variedad de frutas, verduras, pescados, mariscos, carnes, caza, embutidos, vinos y quesos, lo que le permite plasmar en sus platos la diversidad de culturas, paisajes y climas que cohabitan en sus tierras.

**Economía:** la economía de España es la cuarta por tamaño en la Unión Europea y la decimocuarta a nivel mundial en términos nominales. Su producto interno bruto en el segundo trimestre de 2022 fue de 323,810 millones de euros, un 1,5% mayor que el trimestre anterior, y su PIB per cápita alcanzó los 6,827 euros.

La estructura de la economía española es la de un país desarrollado, siendo los sectores de servicios (74%) y de industria (17%) los que tienen una contribución mayor en el Producto Interno Bruto (PIB).

## Fomentando el desarrollo en Centroamérica

El Reino de España, se incorporó al Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) en el año 2005, convirtiéndose en su quinto socio extrarregional. Al año 2023 cuenta con un capital suscrito de US\$280 millones y una participación accionaria de 4.21%, con pagos de capital por US\$70 millones.

Tras 18 años de relación, el apoyo del país ibérico a la región ha sido permanente a través de la suscripción de varios convenios por un monto de US\$702.75 millones provenientes del Instituto de Crédito Oficial (ICO), el Programa de Conversión de Deuda de Honduras frente a España, el Fondo para la Promoción del Desarrollo (FONPRODE) de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), quien asignó

US\$1.9 millones al Fondo de Preparación de Proyectos de Innovación en Cambio Climático (FCC) del Programa Centroamericano de Reconstrucción Resiliente del BCIE y fondos para microcréditos del Gobierno español.

Los fondos provenientes de España son administrados de manera responsable, racional y transparente por el Banco, con el fin de invertirlos en programas y proyectos que promuevan el desarrollo y bienestar de toda la población. Es de nuestro interés colocar a Latinoamérica en el centro de la acción de la Unión Europea y nuestro rol será identificar iniciativas que impulsen esta integración.



Estrechando sus lazos de cooperación, en 2023 se inaugura la oficina de representación del BCIE en Madrid promoviendo mayores oportunidades y movilización de recursos en beneficio de los centroamericanos

**Dr. Dante Mossi**

Presidente ejecutivo del BCIE

## Fondo de conversión de deuda Honduras-España



El Fondo de Conversión de Deuda de Honduras con España es administrado por el BCIE para apoyar diversas iniciativas de cooperación, teniendo un monto asignado de US\$ 138.300.000.

La inversión total realizada en Honduras gracias a este Fondo asciende a L1,229 millones (US\$49.6 millones aproximadamente) en una primera etapa, y a US\$62.6 millones en la segunda fase, lo que benefició a más de 1.3 millones de hondureños.

Durante la primera etapa, finalizada el año 2019, se logró ejecutar 23 proyectos, lo que apoyó el desarrollo de 24 municipios ubicados en 13 de los 18 departamentos de Honduras, siendo algunos proyectos representativos los siguientes:

# Programa de Conversión de Deuda de Honduras frente a España

Nombre del Proyecto	No. personas beneficiadas (directas e indirectas)	Inversión Millones
 <b>Proyecto Construcción y Equipamiento del Relleno Sanitario de El Pinalito en Gracias Lempira</b>	 <b>92,000</b>	<b>L68,700</b> <small>(US\$ 2.7 millones aprox.)</small>
 <b>Fortalecimiento de la gestión educativa de la Universidad Nacional Pedagógica Francisco Morazán mediante el uso y aprovechamiento de la energía fotovoltaica</b>	 <b>12,600</b>	<b>L70.7</b> <small>(US\$ 2.8 millones aprox.)</small>
 <b>Fortalecimiento Tecnológico de la Universidad Nacional de Agricultura para Desarrollar Educación Superior Incluyente y Moderna" (UNA/FOTESIM)</b>	 <b>5,000</b>	<b>L152.6</b> <small>(US\$ 6.1 millones aprox.)</small>
 <b>Construcción del Sistema de Agua Potable de la ciudad de Catacamas</b>	 <b>47,000</b>	<b>L85.0</b> <small>(US\$ 3.4 millones aprox.)</small>
 <b>Proyecto Construcción e Implementación de Talleres de Artesanía y Producción y Tratamiento de Café, en San Nicolás, Santa Bárbara</b>	 <b>11,200</b>	<b>L35.5</b> <small>(US\$ 1.4 millones aprox.)</small>
 <b>Proyecto Mejora de la Infraestructura Sanitaria de Abastecimiento de agua y tratamiento de Residuos Sólidos de la Ciudad de Choluteca</b>	 <b>78,000</b>	<b>L37.0</b> <small>(US\$ 1.5 millones aprox.)</small>

La segunda etapa del Programa de Conversión de Deuda inicia su ejecución el año 2020, destacando los siguientes proyectos:

Nombre del Proyecto	No. personas beneficiadas (directas e indirectas)	Inversión Millones
 <b>Programa de agua y saneamiento de la ciudad de La Paz. En ejecución</b>	 <b>24,035</b>	<b>US\$ 9.4</b>
 <b>Proyecto Diseño, Construcción, Financiamiento, Operación y Mantenimiento del Aeropuerto Internacional de Palmerola. En Ejecución</b>	 <b>A nivel de país y de extranjeros visitantes</b>	<b>US\$ 53.2</b>

Gracias a estas iniciativas, los hondureños cuentan ahora con acceso a sistemas de agua potable, rellenos sanitarios, obras para la atención ecoturística, centros educativos construidos y equipados para los niveles prebásico, básico, superior y universitario, así como de laboratorios y talleres de diferentes especialidades.

## Oportunidades de desarrollo mutuo

España ha adquirido distintos convenios con la región enfocados en desarrollo de los países y la inversión, desde 1991 hasta 2022 distintas entidades ibéricas han suscrito convenios por un total de \$702,753,735.

Asimismo, se han otorgado préstamos con fondos españoles por un monto de US\$ 496,984,526, los que han apoyado el desarrollo de diversos países de la región en las áreas de infraestructura vial, sistemas de agua potable y saneamiento; construcción y equipamiento de hospitales; mejoramiento del sector hidroeléctrico y plantas solares fotovoltaicas; y apoyo a Mipymes.

Centroamérica, como una economía en vías de desarrollo, presenta oportunidades continuas de inversión para las empresas españolas interesadas en la zona, donde el BCIE puede contribuir a generar los nexos necesarios para su llegada a la región gracias a su rol como principal financiador multilateral en la zona.

La experiencia lograda desde el año 2005 con la incorporación de España como socio del BCIE ha facilitado la ejecución de proyectos de desarrollo y comerciales, los cuales podrán generar crecimiento económico y empleos en ambos lados del Atlántico, además de contribuir con la diversificación de las actividades económicas, aportar a la integración regional y mejorar la cohesión social.

